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En la Jornada mundial de la Paz, pidamos al Señor perdón de las ofensas y 
perdonemos a nuestros deudores. Restablezcamos la concordia en nuestro corazón 
y en el mundo entero.

La envidia es un pecado capi-
tal, sin embargo en el caso 

que hoy nos ocupa hablamos. de 
una envidia sana. Durante estas 
fiestas navideñas hemos podido 
comprobar cómo en nuestra socie-
dad de bienestar, a la hora de ce-
lebrar la Navidad, son muchos los 
que olvidan lo más importante: el 
nacimiento del Hijo de Dios y el 
encuentro personal con él a través 
de la liturgia y a través de la cari-
dad. En España y en nuestra dió-
cesis prácticamente todo el mundo 
tiene la posibilidad de participar 
en las celebraciones litúrgicas y, 
sin embargo, son muchos los que 

solo se preocupan de los banquetes 
familiares, de los regalos de la di-
versión... Y tampoco destacan por 
la generosidad con los más necesi-
tados.

Al mismo tiempo, a través los 
medios de comunicación, espe-
cialmente de la televisión, hemos 
podido comprobar con qué unción 
religiosa celebran la Navidad cris-
tianos de otros países, como como 
Burkina Faso, donde la Iglesia es 
perseguida y no abunda el número 
de sacerdotes. Ello no les impide 
celebrar la Navidad con una pro-
funda unción religiosa. Su forma 

de vivir la fe y su generosidad po-
nen en evidencia nuestra falta de 
fe de amor y de compromiso, de 
la ingratitud que supone despre-
ciar las oportunidades que se nos 
brindan para poder celebrar libre-
mente nuestra fe. Resulta más que 
vergonzoso comprobar el contraste 
de estos cristianos, constantemen-
te perseguidos, y algunos asesina-
dos, con la indiferencia o cobardía 
que campa a sus anchas en nues-
tros ambientes. Ojalá nos dejára-
mos guiar por su testimonio tan 
ejemplar.
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EL AÑO JUBILAR EN LA DIÓCESIS 
DE ASTORGA 

Además de los cuatro templos jubilares, habrá una 
peregrinación diocesana en mayo y otra en agosto para 

jóvenes.

Envidia e indignación

El Tweet
del Obispo

Jesús F. G.
@ObispoJesusFG
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Queridos hermanos y hermanas, ¡feliz fiesta! ¡Feliz fiesta a todos!
Hoy, inmediatamente después de Navidad, la liturgia celebra a 

San Esteban, el primer mártir. El relato de su lapidación se encuen-
tra en los Hechos de los Apóstoles (cfr. 6,8-12; 7,54-60), y nos lo 
presenta mientras, al morir, reza por sus asesinos. Y esto nos hace 
reflexionar: en efecto, aunque a primera vista Esteban parece sufrir 
impotente la violencia, en realidad, como hombre verdaderamente 
libre, sigue amando incluso a sus asesinos y ofrece su vida por ellos, 
como Jesús (cfr. Jn 10,17-18; Lc 23,34); ofrece la vida para que se 
arrepientan y, perdonados, puedan tener el don de la vida eterna.

De este modo, el diácono Esteban se nos presenta como testigo de 
ese Dios que tiene un solo gran deseo: «que todos se salven» (1Tm 
2,4) -este es el deseo del corazón de Dios-, que nadie se pierda (cfr. 
Jn 6,39; 17,1-26). 

Volvamos a Esteban. Desgraciadamente, también hoy hay, en di-
versas partes del mundo, muchos hombres y mujeres perseguidos, a 
veces hasta la muerte, a causa del Evangelio. Lo que hemos dicho de 
Esteban también vale para ellos. No se dejan matar por debilidad, 

ni para defender una ideología, sino para hacer partícipes a todos del 
don de la salvación. Y lo hacen, en primer lugar, por el bien de sus 
asesinos, por sus asesinos… y rezan por ellos.

Nos ha dejado un ejemplo muy hermoso el Beato Christian de 
Chergé, que llamó a su asesino «amigo del último minuto».

Preguntémonos entonces, cada uno de nosotros: ¿siento el deseo 
de que todos conozcan a Dios y todos se salven? ¿Sé querer el bien 
incluso para quienes me hacen sufrir? ¿Me intereso por los muchos 
hermanos perseguidos a causa de la fe y rezo por ellos?
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La vocación es como una semilla, 
cuyo desarrollo depende en gran 

parte del terreno. Por lo que se ve, hoy 
día entre nosotros da la impresión de 
que ese terreno no está en las mejores 
condiciones. Es lo que se ha dado en lla-
mar “una cultura antivocacional”. Si es 
Dios el que llama, y hemos desplazado a 
Dios, va a ser difícil escuchar la llamada. 
A Dios no se le deja actuar ni siquiera en 
lo más elemental. Así, Dios nos llama a 
ser hombres o mujeres, pero muchos es-
tán decididos a enmendarle la plana. La 
ideología de género hace que uno se pre-
sente no como lo que es, como hombre o 
como mujer, sino como lo que desea ser.

Por otra parte, la sociedad trata de 
arrinconar a la Iglesia. Se trata de que 
la opinión de la Iglesia no cuente para 
nada. Es un ambiente secularizado. 
Abundan los gobernantes anticristia-
nos y muchos de los que se tienen por 
cristianos dejan bastante que desear. El 
mensaje de la Iglesia es marginado. Este 

mal ambiente político se nota muy espe-
cialmente en nuestra sociedad.

La gran preocupación de muchos es el 
progreso material de cara a este mundo. 
A veces ni eso se consigue adecuadamen-
te. Solamente preocupan las cosas de te-
jas abajo. No se deja lugar para pensar 
en la vida eterna. El caso es que con fre-
cuencia a la hora de participar en las ce-
lebraciones de la Iglesia lo que tiene más 
poder de convocatoria son los entierros. 
Pero no aprendemos, no somos cons-
cientes de la fugacidad de la vida como 
si fuéramos a vivir aquí eternamente. 
Nos obsesiona tanto lo material que no 
dejamos espacio para lo espiritual. 

Si nos fijamos en el mundo de los 
jóvenes vemos, con palabras de Fran-
cisco, que “las elecciones generosas 
son frecuentemente frenadas por las 
dudas y los porqués, la fiebre del con-
sumismo, la obsesión por la diversión 
y por los propios derechos, la ilusión 

del amor que se conforma con las emo-
ciones”. 

No solamente los jóvenes sufren las 
consecuencias de esta sociedad materia-
lista. También las personas mayores, los 
padres y los abuelos, son víctimas de esta 
nueva situación. La mayoría de nuestros 
padres y abuelos tenían menos medios 
materiales que nosotros. Aún no había 
nacido esta sociedad de consumo, pero 
eran espiritualmente más ricos. Dios 
era muy importante para ellos. Su fe era 
contagiosa. Es verdad que las circuns-
tancias han cambiado, pero Dios sigue 
siendo el mismo y la sociedad es cada 
vez más indigente espiritual y humana-
mente. Hace falta que Dios siga llaman-
do. No podemos caer en el pesimismo. 
Confiamos en que el Señor de la historia 
no nos deje abandonados, si bien  nos 
da libertad para poner algo de nuestra 
parte. De eso se trata en el Congreso de 
vocaciones. 

Máximo Álvarez Rodríguez

VOCACIONES El terreno para las vocaciones

Papa Francisco ÁNGELUS Jueves, 26 Diciembre de 2024
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PERDONA NUESTRAS OFENSAS, CONCÉDENOS 
TU PAZ

Jornada Mundial de la Paz

Contemplando al recién nacido, nos unimos en alabanza 
a los coros de los ángeles para cantar a una sola voz: “Gloria 
a Dios en el cielo, y en la tierra paz a los hombres de buena 
voluntad” (Lc 2, 14). Y lo hacemos al comenzar un nuevo 
año, un tiempo jubilar dedicado a la esperanza. Nos unimos 
también al deseo del Papa Francisco que, en su Mensaje con 
motivo de la Jornada Mundial, desea la paz “a toda mujer y 
hombre, en particular a quien se siente postrado por su pro-
pia condición existencial, condenado por sus propios errores, 
aplastado por el juicio de los otros, y ya no logra divisar nin-
guna perspectiva para su propia vida”.

El año 2025, la Iglesia actualiza un gesto de la tradición 
judía. Cada cuarenta y nueve años, se hacía sonar un cuerno 
de carnero para anunciar un año de clemencia y liberación en 
el que se debía restablecer la justicia de Dios en los distintos 
ámbitos de la vida. El sonido del cuerno recordaba que todos 
venimos a la tierra para ser libres. Al comienzo de este nuevo 
año de gracia, no escucharemos el sonido del cuerno, pero sí 
hemos de prestar oído al grito desesperado de tantos pobres 
y excluidos. Por otra parte, también nos sentimos llamados a 
prestarle nuestra voz al Señor, convertida en grito de denun-
cia contra las múltiples situaciones de explotación de la tierra 
y, sobre todo, del prójimo.

Es más, hemos de sentirnos responsables en cierto modo 
del deterioro medioambiental, incluidas las acciones que, 
aunque sólo sea indirectamente, alimentan los graves con-
flictos que azotan a la humanidad en el momento presente. 

Nos referimos al trato inhumano que damos frecuentemente 
a los inmigrantes, el rechazo al diálogo, la desinformación y 
la mentira, las grandes inversiones en armamento.

El Jubileo constituye una llamada a trabajar por superar 
la injusticia y la desigualdad. Lo hace recordándonos que to-
dos somos hijos de Dios y que la lógica de la solidaridad 
y la interdependencia se ha de imponer a la del abuso y la 
explotación, en la que siempre saldrá ganando el más fuerte. 
Dios nos entregó los bienes de la tierra para que sirvieran a 
todos y nadie se los apropiara. Como dice el Papa, “el sistema 
internacional, si no se alimenta de lógicas de solidaridad y 
de interdependencia, genera injusticias, exacerbadas por la 
corrupción, que atrapan a los países más pobres”.

Nos recuerda también el Santo Padre que, al enseñarnos 
Jesús el Padre nuestro, nos invita a pedir perdón por nuestras 
ofensas (cf. Mt 6, 12). Ante el Dios que tanto nos ama y que 
siempre nos perdona, hemos de reconocernos deudores, nece-
sitados los unos de los otros. Como necesitados están de nues-
tra generosidad tantos países que se ven incapaces de saldar la 
deuda externa que han adquirido. Como dice Francisco, “la 
deuda externa se ha convertido en un instrumento de control, 
a través del cual algunos gobiernos e instituciones financieras 
privadas de los países más ricos no tienen escrúpulos de ex-
plotar los recursos humanos y naturales de los países más po-
bres…”. Esos países, sin embargo, han tenido que cargar con 
la deuda ecológica de los países más desarrollados. Seamos 
coherentes: al tiempo que pedimos perdón por las deudas, 
perdonemos también nosotros. 

Junto a este perdón, al menos parcial, de la deuda externa 
de los países empobrecidos, el Papa Francisco nos propone 
también promover el respeto a la dignidad de la vida humana 
“desde su concepción hasta su muerte natural”. Y añade que, 
“sin esperanza en la vida… es difícil que surja en el corazón 
de los más jóvenes el deseo de generar otras vidas”. Finalmen-
te, pide dedicar un porcentaje de lo conseguido en la venta de 
armas para crear un Fondo de solidaridad contra el hambre. 

Con el perdón de la deuda, restableceremos la justicia; des-
armando el corazón, lograremos la paz. Que Dios os la conce-
da en este nuevo año.

+ Jesús, Obispo de Astorga

CARTA DEL OBISPO DE ASTORGA

Ante el Dios que tanto 
nos ama y que siempre 
nos perdona, hemos de 
reconocernos deudores, 
necesitados los unos de los 
otros.

El Jubileo constituye una 
llamada a trabajar por 
superar la injusticia y la 
desigualdad.
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LOS SACERDOTES DE VENEZUELA INVITAN A UNA COMIDA DE 
AGUINALDO AL SR. OBISPO

Los sacerdotes originarios de Venezuela que sirven 
en nuestra diócesis, D. Efraín Antonio, D. Jean Carlos, 
D. Cristopher José, D. Carlos Eduardo, D. José Gre-
gorio y D. Luis Alfredo organizaron, el lunes 16 de 
diciembre en Petín, una típica comida de aguinaldo 
para agradecer a nuestro Sr. Obispo la acogida que les 
ha dispensado, así como la confianza que ha depositado 
en cada uno.

No faltó en la mesa la alegre música ni ningún alimen-
to propio de la celebración navideña en Venezuela: pa-
tacones de la región occidental, cachitos y tequeños de 
la región oriental. Hallacas, ensalada de gallina, lomo de 
cerdo y pan de jamón. Postre de peras al vino y golfiao de 
la región central.

D. Jesús agradeció sinceramente el detalle y les deseó 
una santa celebración de la Navidad en las comunidades 
parroquiales, aunque ahora estén lejos de su tierra.

EL PALACIO DE GAUDÍ PREPARA UNA NUEVA EXPERIENCIA VIRTUAL

• Ofrece una nueva visión del monumento y nos lleva a 
recorrer la historia de la construcción del edificio

• Estará disponible en seis idiomas: castellano, in-
glés, portugués, francés, alemán e italiano.

El Palacio de Gaudí en Astorga implementará, para prin-
cipios de 2025, una nueva experiencia de realidad virtual. 
La empresa artiSplendore es la responsable de esta nueva ex-
periencia virtual inmersiva, diseñada para complementar la 
visita in situ para los visitantes que se acerquen a conocer el 
monumento. 

La experiencia virtual, que se ofrecerá como parte del reco-
rrido habitual por el Palacio, se podrá disfrutar al finalizar la 
visita. Vocces Lab, empresa asociada a artiSplendore, ha sido 
la encargada de desarrollar esta propuesta, que combina tec-
nología de vanguardia con una producción audiovisual de alta 
calidad en 360 grados. Mediante unas gafas de realidad virtual 
diseñadas específicamente para este proyecto, los visitantes ten-
drán la oportunidad de sumergirse en impactantes panorámi-
cas, explorar perspectivas imposibles y experimentar la historia 
de la construcción del Palacio en primera persona. “Con este 
proyecto que implementaremos en 2025, damos un paso más 
en la tarea de tratar de complementar y enriquecer la visita al 
Palacio. Estas estaciones de realidad virtual estarán disponibles 
para todos los visitantes del edificio”, señaló este jueves el di-
rector del monumento, Víctor Murias.

La experiencia permitirá a los visitantes recorrer la his-
toria y arquitectura del Palacio de Gaudí de una manera 
completamente nueva. Gracias al trabajo conjunto de un 
potente equipo de desarrolladores de software y hardware, 
así como a la producción audiovisual en 360 grados, el Pa-
lacio se redescubre como nunca antes. “Ha supuesto un gran 
honor trabajar en un lugar tan emblemático para Astorga 
y para el mundo por ser un edificio de Gaudí. Es un reto 
muy importante y detallista, queríamos elaborar un traba-
jo de calidad para todos los visitantes. El servicio está en 

unos 25 lugares a nivel nacional, lo más novedoso va a ser 
la recreación del Palacio a nivel histórico, desde los Astures 
y los Romanos, pasando por momentos importantes de la 
historia de Astorga, como la Guerra de Independencia o el 
incendio que en 1886 asoló el antiguo Palacio episcopal que 
se levantaba en este solar”, apuntó el director de artiSplen-
dore, Antonio Francisco Gabarrón. 

Las estaciones, doce en total, se ubicarán en la segunda 
planta del edificio y se trata de gafas con la tecnología más 
actual. “La estación es completamente intuitiva y se podrá 
acceder a los idiomas y la visualización de la forma más có-
moda. Además, tenemos un compositor que se ha inspirado 
en Wagner y la música de guitarra, que gustaban mucho a 
Gaudí”, finalizó Antonio Miguel Ortiz, director del Reali-
dad Virtual y contenido.

Con esta innovadora propuesta, el Palacio de Gaudí re-
afirma su compromiso de ofrecer experiencias culturales, 
ampliando las posibilidades de interpretación y disfrute de 
este edificio único. La visita virtual promete convertirse en 
un nuevo referente para el monumento y una razón más para 
visitar el Palacio, tras la apertura el pasado mes de mayo de 
la visita al Palacio Escondido, que ya ha recibido más de 
10.000 personas.

 Un momento de la presentación 

  Sacerdotes venezolanos con el obispo y el vicario general 
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EL JUBILEO EN LA DIÓCESIS DE ASTORGA 

- Habrá una peregrinación diocesana del 26 al 31 
de mayo 

Cada 25 años, la Iglesia celebra de manera especial la 
venida de Jesucristo al mundo. En esta ocasión, el Jubileo 
estará dedicado a la Esperanza. 

Los elementos propios del jubileo son: la peregrinación, 
el sacramento de la reconciliación, la oración, la profesión 
de fe, la liturgia y la realización de obras de misericorda. 

El Roma, el Papa Francisco ha inaugurado el Jubileo el 
pasado 24 de diciembre abriendo la Puerta Santa de la Basíli-
ca de San Pedro. En nuestra diócesis se hacía el pasado 29 de 
diciembre con una procesión, desde el Seminario de Astorga 
hacia la Catedral portando la imagen del Cristo de las Aguas. 

TEMPLOS JUBILARES 

Además de la S.A.I. CATEDRAL de Astorga también 
son templos jubilares:

- La Basílica de la Encina de Ponferrada

- El Santuario de Las Ermitas en Ourense 

- El Santuario de la Virgen de la Carballeda en Rio-
negro del puente en Zamora. 

El Sr. Obispo ha decidido también elegir como lugares 
jubilares: la Casa de Acogida de Las Ermitas y el Alber-
gue de Transeúntes y Comedor Social “San Genadio” de 
Ponferrada. 

Todas las celebraciones diocesanas relacionadas con el 
Jubileo se celebrarán en la Catedral, la más próxima será 
el Jubileo de la Vida Consagrada el 1 de febrero. 

Además, El Santo Padre ha citado en Roma a diferentes 
realidades y grupos para ganar el jubileo. Ha hecho una 
convocatoria especial a los jóvenes. De ahí, la peregrina-
ción específica que desde la diócesis se está preparando con 
este motivo del 28 de julio al 3 de agosto, dirigida a chicos 
y chicas de 16 a 35 años. El importe total es de 530 euros 
y de momento, hay 52 plazas en total. 

LA SOCIEDAD FILARMÓNICA DE SALTERAS ACTUARÁ EN ASTORGA A 
BENEFICIO DE LA OBRA SOCIAL DE LA CORONACIÓN CANÓNICA 

-Será el 22 de febrero a las 19 h en el Teatro Gullón a 
un precio de 25 euros. 

La Comisión de la Coronación Canónica de Nuestra Seño-
ra de los Dolores de la parroquia de San Bartolomé de As-
torga organiza un concierto benéfico a cargo de la Sociedad 
Filarmónica Nuestra Señora del Carmen (Salteras) a favor de 
la Obra Social de la Coronación. 

Todo lo recaudado irá dirigido a la obra de caridad a rea-
lizar que consistirá en la ‘Creación de dos Aulas de Tecno-
logía Adaptada’ para los usuarios del Centro Social Las Cin-
co Llagas de Astorga. Se pretende con ello proporcionar las 
herramientas tecnológicas adaptadas necesarias para que, a 
través de talleres ocupacionales y de ocio y tiempo libre, los 
usuarios puedan utilizar este tipo de tecnologías, favorecien-
do el mantenimiento y desarrollo de capacidades motoras y 
cognitivas y buscando siempre favorecer el mayor nivel de 
autonomía personal y desarrollo integral de los usuarios. La 
idea es que el aula esté terminada entorno a la fecha de la 
Coronación Canónica, prevista para septiembre de 2025.

Los 70 músicos que forman esta filarmónica actuarán de 
forma altruista y, desde el comité organizador han trabajo 
mucho para conseguir gratuitamente el resto de elementos 
que un concierto de este nivel conlleva. Para ello, la empresa 
de transporte ALSA trasladará a los intérpretes de forma gra-
tuita desde Sevilla a Astorga. El Seminario, los alojará tam-
bién de forma desinteresada y, el teatro Gullón será cedido 
para la actuación también a coste cero.

Un momento de la presentación del concierto 
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20 AÑOS DE LA LIBRERÍA DIOCESANA DEL BIERZO

El pasado 20 de diciembre, la librería diocesana del 
Bierzo cumplía 20 años.

Con este motivo nuestro Obispo se hacía presente en el 
lugar para dar gracias Dios por el servicio de las personas 
que forman parte de la misma, especialmente de Rosi quien 
está al frente de la misma desde su fundación. 

Con una celebración de la Palabra, basada en el Salmo 
126, D. Jesús tuvo un recuerdo agradecido, ante la presen-
cia de un reducido grupo de personas y no faltó la tarta de 
aniversario. 

RESUMEN DEL AÑO 2024

Como cada año teniendo un inicio y un final, el 
2024 nos dejo una serie de acontecimientos que 

hasta ahora seguimos llevando en nuestro pensamien-
to, ejemplo de ello fue la visita del Lignum Crucis 
a nuestra Diócesisde Astorga, que fue venerada por 
cientos de fieles en la catedral, y finalizaba su visita 
en la parroquia de San Justo de la Vega (lugar donde 
resido) en el que los vecinos de dicha localidad recibie-
ron con emoción e Ilusión la reliquia más importante 
de la cristiandad, nuestro Obispo D. Jesús Fernández 
González, en compañía del alcalde, D. Juan Carlos Ro-
dríguez , y del párroco, Don Víctor Manuel Murias , se 
procedió a bendecir una placa en memoria de la visita 
del Lignum Crucis, un recuerdo que nuestro munici-
pio guardará y hará presente en la historia, en el 2018 
estando Don Juan Antonio, la  Diócesis de Astorga 
tuvo también la visita del Lignum Crucis, y fueron 6 
años los que pasaron de su venida y vuelta.

El 2024 trajo consigo otra nueva ordenación Presbi-
teral que se vivió con gran alegría en nuestra Diócesis 
y aguardemos que no sea la única, me refiero nada más 
y nada menos, que D. Gonzalo Vitoria Bores, que des-
de estas líneas te doy mi enhorabuena  y que el Señor 
te conceda ser un gran Pastor, que presida y guie la 
fe de los hombres, por otro lado en las UPAS de cada 
zona de la Diócesis, se celebro la fiesta de su fundación 
en el que todos los diocesanos damos inicio a una nue-
va era de caminar juntos, sobre todo cuando prestas 
servicio en las parroquias presidiendo las CDEP 

(Celebraciones Dominicales y festivas en Espera del 
Presbítero) siendo Ministro de la palabra, Catequista, 
caritativo con los que pasan necesidad, tenemos que 
ser comunidades abiertas a los demás y no cerradas, 

hay que quitar ese sentimiento  parroquialista, por-
que nos limita e impide sacar adelante este nuevo plan 
pastoral, 

El 15 de Septiembre el pueblo de Castrotierra, 
acompañada de sus pueblos vecinos cercanos y lejanos 
a Astorga, se celebro el X aniversario de la coronación 
canoníca de nuestra Señora la Virgen del Castro, aun 
se recuerda este hermoso momento cuando D. Camilo 
Lorenzo Iglesias presidió en la catedral su ceremonia 
imponiendo una nueva corona, y para celebrar su ani-
versario, el obispo dirigió la celebración con la parti-
cipación de los sacerdotes, un cantor que amenizaba el 
canto, y el pueblo congregado junto a las autoridades 
portando sus cruces y pendones.

Desafortunadamente, el 2024 dejo una herida pro-
funda en los valencianos, que tuvieron que sufrir la 
devastadora DANA llevándose la vida de muchas per-
sonas, desde ese momento Valencia se convirtió en el 
punto de mira no solo de España, sino de la Unión 
Europea, y esas imágenes que podíamos seguir en los 
medios informativos, rompía el alma de cualquiera 
que lo viera, casas inundadas, calles destrozadas, fami-
lias rotas y desesperadas, pero lo que nunca faltó, fue 
la solidaridad de ciertas personas de toda la península 
que decidieron ayudar junto a los cuerpos y fuerzas de 
seguridad del estado a esa pobre gente, y en definitiva 
la iglesia a través de caritas y manos unidas cooperó 
enviando alimentos, ropa, etc. 

Que este año venga cargado de salud y sobre todo 
paz, mantengamos ese deseo de que pronto cesen las 
guerras y los enfrentamientos entre las naciones her-
manas, ¡Feliz Navidad! Y prospero año nuevo 2025.  

Samuel Rodríguez Villar

D. Jesús con Rosi a la izquierda, el director y la responsable del COF

OPINIÓN
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Evangelio: San Juan 1, 1-18
En el principio existía el Verbo, y el Verbo estaba junto a Dios, y 

el Verbo era Dios.
Él estaba en el principio junto a Dios.
Por medio de él se hizo todo, y sin él no se hizo nada de cuanto se 

ha hecho.
En él estaba la vida, y la vida era la luz de los hombres.
Y la luz brilla en la tiniebla, y la tiniebla no lo recibió.
Surgió un hombre enviado por Dios, que se llamaba Juan: éste 

venía como testigo, para dar testimonio de la luz, para que todos cre-
yeran por medio de él.

No era él la luz, sino el que daba testimonio de la luz.
El Verbo era la luz verdadera, que alumbra a todo hombre, vinien-

do al mundo.
En el mundo estaba; el mundo se hizo por medio de él, y el mundo 

no lo conoció.
Vino a su casa, y los suyos no lo recibieron.
Pero a cuantos lo recibieron, les dio poder de ser hijos de Dios, a los 

que creen en su nombre.
Estos no han nacido de sangre, ni de deseo de carne, ni de deseo de 

varón, sino que han nacido de Dios.
Y el Verbo se hizo carne y habitó entre nosotros, y hemos contem-

plado su gloria: gloria como del Unigénito del Padre, lleno de gracia 
y de verdad.

Juan da testimonio de él y grita diciendo:
«Este es de quien dije: el que viene detrás de mí se ha puesto de-

lante de mí, porque existía antes que yo».
Pues de su plenitud todos hemos recibido, gracia tras gracia.
Porque la ley se dio por medio de Moisés, la gracia y la verdad nos 

ha llegado por medio de Jesucristo.
A Dios nadie lo ha visto jamás: Dios Unigénito, que está en el seno 

del Padre, es quien lo ha dado a conocer.
COMENTARIO DEL EVANGELIO
En este segundo domingo después de Navidad proclamamos y profun-

dizamos en el prólogo del evangelio de san Juan. Es un himno, posible-
mente compuesto en Éfeso y que recitaban los cristinos de esa comunidad, 
donde vivía Juan. Este himno habla del Verbo, de la Palabra, con mayús-
cula, y se refiere a Jesucristo. Expresa, en forma de confesión de fe y a modo 
de villancico navideño, la fe de la comunidad en Cristo, su origen eterno, su 
procedencia divina, su influencia en el mundo y en la historia, posibilitando 
a cuantos lo aceptan ser hijos de Dios.

El Verbo era la luz verdadera, que alumbra a todo hombre, viniendo al mundo. 
Esta idea de Jesús-Luz es uno de los ejes claves del pensamiento de san Juan. 
El Verbo es la Luz auténtica, que reúne en sí todas las características de la 
Luz, con mayúscula. Su acción iluminadora es universal porque, al venir al 
mundo, alumbra a todos los hombres. 

En el mundo estaba; el mundo se hizo por medio de él, y el mundo no lo conoció. 
Una frase tremendamente significativa, pero con un tránsito delicado del 
significado de la palabra “mundo”. 

En el mundo estaba: aquí significa el conjunto de la creación. Por tanto, el 
Verbo estaba en el mundo, el universo, porque por medio del Verbo se hizo todo. 

El mundo se hizo por medio de él: aquí significa el conjunto de los hombres, 
la humanidad, como parte de la creación. Por tanto, bien hubiera podido el 
mundo (la humanidad) conocerlo como su Creador. 

Y el mundo no lo conoció: aquí significa el conjunto de los hombres que se 
declaran contrarios a Dios y que tienen por jefe a Satanás. Por eso el mundo 
no lo conoció, no quiso recibirlo en su casa. Teniendo presente que no se trata 
solamente de un conocimiento intelectual, sino, sobre todo, de un trato 
personal con Jesucristo, que conduce a la amistad, que lleva consigo una 
actitud de conversión, de entrega, de servicio, de amor.

Por este camino tenemos que ir nosotros. Seamos de los que lo recibieron, 
de los que creen en Jesús y lo aceptan en plenitud. Porque cuando captamos 
que Jesús es el rostro humano de Dios todo se hace más sencillo. Ahora sa-
bemos cómo nos mira Dios cuando sufrimos, cómo nos entiende y perdona 
cuando lo negamos.

Juan Herminio Rodríguez

II Domingo de Navidad
1ª Lectura: Libro del Eclesiástico  24, 1-2. 8-12

La sabiduría hace su propia alabanza, encuentra su ho-
nor en Dios y se gloría en medio de su pueblo.

En la asamblea del Altísimo abre su boca y se gloría 
ante el Poderoso.

«El Creador del universo me dio una orden, el que me 
había creado estableció mi morada y me dijo: “Pon tu 
tienda en Jacob, y fija tu heredad en Israel”.

Desde el principio, antes de los siglos, me creó, y nunca 
más dejaré de existir.

Ejercí mi ministerio en la Tienda santa delante de él, y 
así me establecí en Sión.

En la ciudad amada encontré descanso, y en Jerusalén 
reside mi poder.

Arraigué en un pueblo glorioso, en la porción del Se-
ñor, en su heredad».

Salmo responsorial: 147, 12-13. 14-15. 19-20
R/. El Verbo se hizo carne y habitó entre nosotros

2ª Lectura: San Pablo a los Efesios 1, 3-6. 15-18

Bendito sea el Dios, Padre de nuestro Señor Jesucristo, que 
nos ha bendecido en Cristo con toda clase de bendiciones es-
pirituales en los cielos.

Él nos eligió en Cristo, antes de la fundación del mundo 
para que fuésemos santos e intachables ante él por el amor.

Él nos ha destinado por medio de Jesucristo, según el be-
neplácito de su voluntad, a ser sus hijos, para alabanza de la 
gloria de su gracia, que tan generosamente nos ha concedido 
en el Amado.

Por eso, habiendo oído hablar de vuestra fe en Cristo y 
de vuestro amor a todos los santos, no ceso de dar gracias 
por vosotros, recordándoos en mis oraciones, a fin de que el 
Dios de nuestro Señor Jesucristo, el Padre de la gloria, os dé 
espíritu de sabiduría y revelación para conocerlo, e ilumine 
los ojos de vuestro corazón para que comprendáis cuál es la 
esperanza a la que os llama, cuál la riqueza de gloria que da 
en herencia a los santos.

Notas: La sabiduría de Dios se manifiesta en la creación 
y en la historia de la salvación, y con el salmo unimos 
Antiguo y Nuevo Testamento. La lectura de Efesios nos 
presenta un himno de alabanza a Dios por Jesucristo. En 
el Evangelio leemos otro gran himno, el más grande de los 
himnos inspirados, que está dedicado a Jesús como Verbo, 
es decir, como Palabra de Dios que se hace carne como no-
sotros para nuestra salvación. Verbo significa palabra que 
actúa, palabra que es acción, palabra que salva. Este Evan-
gelio es una oración en sí mismo, es un himno que habla.
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LOS REYES MAGOS

El día de Reyes... El 6 de enero, la Epifanía, clausura las 
fiestas de Navidad y conmemora el largo viaje de los Ma-

gos venidos de Oriente, guia-
dos por una estrella misterio-
sa hasta el Niño nacido sobre 
paja en un humilde establo. 
En su equipaje llevaban tres 
regalos: oro, incienso y mirra. 
¿Quiénes eran? Solo un breve 
episodio en la Biblia (Mateo 2) 
habla de ellos, pero hay mu-
chas leyendas asociadas a ese 
viaje, y numerosas represen-
taciones en el mundo del arte. 
Así se relata hoy aquel periplo 

hasta Belén. Una visión de los Reyes Magos en el arte y la 
historia. (ED. KÓKINOS)

Rosi Gutiérrez 

Templum libri

En la parte más occidental del Bierzo y de la provincia de León, a orillas del río Valcarce y en pleno camino de Santiago, se 
encuentra Trabadelo. Precisamente la casa parroquial se ha convertido ahora en albergue de peregrinos. La iglesia, bien cuida-
da y conservada, de dos naves, tiene por patrono a San Nicolás, pero el pueblo profesa  especial devoción a Santo Tirso, cuya 
fiesta celebra con gran solemnidad.

TrabadeloTrabadelo

INTENCIONES DE ORACIÓN DEL 
SANTO PADRE

ENERO 2025

Por el derecho a la educación.

Oremos para que migrantes, refugiados y afectados 
por las guerras vean siempre respetado su derecho a la 
educación, necesaria para construir un mundo mejor.


